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近年来，网络剧总体上向精品化、头部集中的趋
势发展，并正在不断寻求新的突破，尤其是青春剧，
更发挥出其朝气蓬勃的一面，从《匆匆那年》到《你
好，旧时光》，它们贴近青少年观众生活，让刚刚步
入社会的群体产生共情。改编自日本高人气同名漫画
作品的网剧《棋魂》近期正在热播，展现了成长路上
追梦的围棋青少年群像。

这部剧由胡先煦、张超、郝富申等主演，在还原
原著精华的基础上，进行了符合中国围棋发展现状的
本土化改编。故事的起点被设定在1997年，小学生时
光在爷爷家的阁楼上发现了一个古老的棋盘，并与千
年前的南梁围棋第一人褚嬴发生了神交。两人约定，
时光帮褚嬴完成夙愿：追求到围棋的最高境界“神之
一手”，在此过程中，时光也爱上了围棋，并励志要
成为职业棋手。

为了拍好这部聚焦围棋竞技的剧集，创作团队特
别聘请了世界围棋混双冠军作为顾问，从剧本创作阶
段就开始参与进来。最终，剧集中出现的每一盘棋
局，都经由专业人士指导，有据可依。除此之外，导
演刘畅和主演们都在拍摄前特地学习如何下围棋，掌
握围棋的基础知识，体察棋手的生活和工作状态，了
解围棋人生。

中国围棋协会副主席、著名围棋国手常昊看过
《棋魂》 之后，给予了肯定。他说：“围棋不像足球、
篮球等运动，容易表现出激烈的竞技状态和场面，棋
手下棋时内心的强烈感受和对局的紧张气氛都是静态
的，要让旁观者甚至不懂围棋的人能感受到这种

‘燃’，非常困难。这部剧集又是真人出演的形式，更
是难上加难。”但常昊认为，《棋魂》不仅把围棋这项
竞技运动本身拍得既专业又“燃”，还表现出了围棋
蕴含的人生哲理。

《棋魂》 用青春剧的方式打开和理解围棋，在立
足本土的同时，讲述了燃情的中国故事，让更多年轻
人领略了围棋的魅力，感受到棋手的风采。自古以
来，围棋一直被认为是能体现中国人态度和哲学思考
的载体之一。如今《棋魂》把围棋拉回观众视野，并
通过与时代精神接洽的支点，让更多观众去挖掘和体
会到了中国传统文化的奥义。

镜头中，一个扎着马尾、戴着黑框眼镜的女孩正
在植鞣皮上勾画：用刻刀勾勒凤凰的羽毛，用塑形工
具敲打出尾羽的边缘，渐渐地，凤凰的轮廓清晰起
来，再用颜料点染出金色的羽冠、火红的尾羽、靛蓝
的梧桐……“凤栖梧桐”就这样从传说中走了出来，
呈现在一张小小的皮面上。

这是手工皮艺人乔雪在抖音直播间的画面。传统
认知中，手艺人总是安静地关门做事，乔雪却借助手
机直播，向更多人展示皮雕技艺。作为宁夏回族自治
区银川市非物质文化遗产“乔家手工皮艺”第三代传
承人，乔雪在传统中注入现代设计理念，融入国风元
素，借助互联网，让手工皮艺焕发出新的生机。

把爱好变成职业

“80 后”乔雪出生在宁夏银川一个民间皮艺人家
庭。西北盛产皮毛制品，她的祖辈、父辈都从事这一
行。家庭的耳濡目染，让乔雪从小就喜欢刻刻画画。
但是后来，随着工业化进程的推进，家庭作坊逐渐没
落了。

在家人的鼓励下，乔雪读大学选择了热门的会计
专业。只不过读书期间，她仍然喜欢在皮面上绘画雕
刻。“爱好，是自然而然的事情。”乔雪说。

2007年大学毕业后，乔雪到北京一家外贸公司从事
皮毛制品的进出口工作。面对附加值极高的国外皮毛
制品和设计师品牌，乔雪意识到，家乡手工皮艺其实有
很大的市场潜力，只是需要采取新思维、新模式进行
改进。

乔雪毅然辞职回乡创业。会计专业的学习，锻炼
了她的数据思维和理性思维；外贸公司的工作经历，
又开拓了她的商业视野。乔雪认为：“手工皮艺要想有
市场，不能一拍脑门就做，需要有数据分析做基础。”

乔雪和工作团队运用大数据，分析特定人群的特
点与喜好，对目标客户进行画像；明确产品定位，研
发符合当下年轻人审美的箱包、皮鞋等文创产品。产
品设计理念出来以后，乔雪并没有立即投入制作生
产，而是先打版，放到网上看一下数据反馈，再进行
筛选。

经过几年的探索，乔雪逐渐找到了自己的路——
将传统工艺与国风融合起来。她的原创皮包大量融入
国风元素。其中“山海经”皮包系列，雕面创意灵感
来自 《山海经》，包括“祥瑞九尾”“山海鲲鹏”等设

计，深受市场欢迎。
乔雪还开通了网络直播，把皮雕

过程展示给观众。“我想以皮雕为一个
点，让大家了解手工皮艺。”乔雪介绍
说，皮雕其实只是手工皮艺的一小部
分，还包括皮绘、缝制、编织、染色、打磨等工序。

如今，乔雪的公司规模越来越大。“我很幸运，能将
自己的爱好变成职业，并做出了一点改变。”乔雪说。

培养一批匠人

不论营销模式如何改变，乔雪始终保持着对“手
工”的坚持。“我们的核心技术就是手工艺。”她有着
自己的理由：“拿皮雕来说，纯手工雕刻与机器压出来
的效果完全不同。机器压出来的是一个模子，而手工
皮雕有很多面，可以从每个细节里看出手艺人的构想
和温度，具有艺术性的审美。”

随着订单的增加，乔雪不可能一个人完成所有的
“手工”，她需要一批跟她志同道合的人。培养匠人成
了乔雪面临的最大难题。

银川市贺兰县洪广镇广荣村是个移民村，安置了
大量易地扶贫搬迁的移民。2017 年，乔雪与银川市妇

联取得联系，在广荣村建起了一座扶贫车间，培训当
地的农村妇女缝制皮具。

但培养匠人不是一两天的工夫就能成功。乔雪
说，年轻人都出去打工了，愿意来的阿姨、奶奶即使
有一些皮毛缝制基础，成品也远远达不到销售水平。
但乔雪并没有放弃，投入了更多耐心和精力。“仅培训
就用了3年时间。”她说。现在，这批人里已经有10余
人的手艺达到了中级售卖水平，还有 50多人可以做初
级工作。

提到这支手缝队伍，乔雪内心充满了感激。“感谢
家乡的长辈和团队成员，他们给予了我很多鼓励和信
任。”乔雪说，艰难时期，她连工资都发不出来，他们
也没有抱怨过。

乔雪期待着一批更年轻、更专业的匠人。现在，
她正在与宁夏职业艺术学院合作，开设手工皮艺课，
还建立了一支20多人的手工皮雕团队。“年轻人一定更
懂年轻人，我想让他们彻头彻尾地加入到手工皮雕的
设计和制作。”乔雪说。

国潮需融入生活

融入国风的手工皮艺品，激活了西北农村的活
力。近年来，中国消费市场刮起国潮风，各大领域都
推出了国风设计的商品。乔雪和她的企业也站在了这
个风口上。

对于这股风潮，乔雪有着清醒的认识。“国潮不能
只是把传统的纹样简单地堆砌，而应该注入中国的传
统文化精神。”乔雪说，现在国潮很火，甚至很多国际
品牌也在尝试做中国风的产品。在乔雪心中，国潮应
该是大家潜移默化地接受传统手工艺融入自己的生
活，使之成为提升生活品质的一个自然选择。

如今，乔雪在中国艺术研究院做博士访问学者，
研究方向是传统手工艺的现代设计转换。这样的学
习，让她对未来手工艺的发展有了进一步的思考。她
希望以后在产品中加入更多现代设计理念，让传统工
艺走向现代，被更多年轻人接受。乔雪说，这是她现
在面临的课题，也是正在探索的方向。

如果说文学的历史感体现的是人在历史中的命
运，那么文学的现实感表现的就是对于人的现实境
遇的探索。更为重要的是，文学的终极关怀离不开
现实关怀的基础，文学的历史感也必然以现实感为
根基。

——南京大学中国新文学研究中心教授张光芒
谈中国新文学应聚焦“现实关怀”

京剧艺术是传统的，但是京剧包括其他戏曲剧
种，也可以时尚起来，我们去看看抖音，B站，那上
面已经有许多和我一样的戏曲演员，展示着他们的
作品，身段，扮相，往往收获众多拥趸。这些新兴
的传播方式，让我们看到了古老戏曲的魅力，也为
我们传承戏曲提供了扎实可靠的途径。

——上海京剧院青年老生演员蓝天谈戏曲发展
需培养年轻观众

文化自信建立在文化能够创新的基础之上，而不
是建立在对辉煌过去夸耀的基础之上。正如中国美
学界不要老是夸耀上世纪80年代“美学热”，而应该
创造一个面向当下、面向未来的新美学。

——深圳大学人文学院院长高建平谈中国美学
需建立真正的文化自信

（韩一整理）

本报电 （张悦） 11 月 2 日至 6 日，由中国艺术报
社、中国文联文艺研修院、中国民间文艺家协会主办
的“正本清源 守正创新”苏州吴中高层次文艺人才研
修班学员晋京作品汇报展，在中国文联文艺家之家举
办，融古韵今风于一体的200件 （套） 苏作精品亮相。

苏州吴中历史悠久，底蕴深厚，是吴文化的重要
发祥地和核心区。如今，吴中区是“工艺之都”苏州
的重要支撑，享有“天下工艺看苏州，苏作精华在吴
中”之誉，有50多项民间工艺被列入各级各类非物质
文化遗产名录。此次展览的展品包括苏绣、缂丝、吴
罗、服装、苏扇、玉雕、核雕、砖雕、石雕、砚雕、
红木雕刻、漆器、泥塑、红木家具等门类，部分为文
创产品，反映了近年来吴中民间文艺工艺创新发展的
水平，是吴中民间工艺高质量发展的缩影。

压题照片：“正本清源 守正创新”苏州吴中高层次文
艺人才研修班学员晋京作品汇报展现场 主办方供图

今年是全面建成小康社会的收
官之年。为凝聚扶贫力量，宣传基
层扶贫干部的典型事迹和贫困地区
人民群众艰苦奋斗的感人故事，中
央广播电视总台制作了6集系列专题
片 《遍地英雄下夕烟——致敬脱贫
攻坚的人们》，日前在中央广播电视
总台综合频道、农业农村频道和财
经频道播出。

该片摄制组从 22 个省、4 个直
辖市、5个自治区和新疆生产建设兵
团的总共260名扶贫先进人物中，以
产业扶贫、易地搬迁扶贫、健康扶
贫、生态扶贫、就业扶贫、教育扶
贫为主要线索，最终确定了 35 位主
要拍摄对象。拍摄地点基本覆盖国
家层面的深度贫困地区——三区三
州 （三区指西藏自治区和青海、四
川、甘肃、云南四省藏区及南疆的和
田地区、阿克苏地区、喀什地区、克孜
勒苏柯尔克孜自治州四地区；三州指
四川凉山州、云南怒江州、甘肃临夏
州），还有 14 个集中连片特困地区。
最远到达新疆喀什地区塔什库尔干
塔吉克自治县马尔洋乡皮勒村、云
南怒江傈僳族自治州贡山独龙族自
治县小茶蜡村；海拔最高拍摄地在
西藏昌都市丁青县嘎塔乡和西藏阿
里地区普兰县巴嘎乡岗沙村。

在这些偏远的极度贫困地区，
每一天、每一日，脱贫的工作就是
细水长流的日常生活和生产，是勤勤
恳恳、踏踏实实，不言弃、不松懈的努
力。该片通过贴近和细腻的记录，讲
述了曲折、奋进的脱贫故事。

该片记录了一线扶贫干部如何
想方设法，因地制宜，实施富有地域特点的扶贫措施的历程。
几十万驻村第一书记是一支重要的扶贫力量，也是纪录片着力
表现的重点。他们离开大城市，来到偏狭的乡村，走进陌生的
田野和人群。他们帮助村里留守的老人盘算欠收后的几十斤
扁豆、好不容易割下的几桶蜂蜜怎么能卖个好价钱，还要筹划
怎样把涣散的人心重新暖起来、聚起来。中国银行总行办公室
的王剑峰说：“我很感谢能有这样的经历，参与了脱贫攻坚工
作，我觉得真的是我一生的骄傲。”

好政策助力和引发了各地贫困乡亲们奋发有为，他们的故事
格外让人感动。重庆黑溪镇胜地村村民王贞六已经年逾七旬，儿
子有脑膜炎后遗症，完全丧失劳动能力，妻子常年体弱多病。退
伍回家之后，王贞六打过各种工，但是年纪大了，就找不到能打的
工了。可是他说：“贫困户的帽子戴着始终不光荣。”2015年，在政
府的支持下，王贞六开始学习养殖中蜂。靠养蜂脱贫致富之后，
他又带领全村25户建档立卡贫困户共同依靠养蜂脱贫。他说，
脱贫致富不仅是年轻人的事，“老黄忠”照样能创造奇迹。

《遍地英雄下夕烟——致敬脱贫攻坚的人们》展现了这些
脱贫攻坚链条上最末端的个体和他们在做的最细致、最微小却
不可或缺的工作。更重要的是，该片彪炳了他们为摆脱贫困、
为持续脱贫多走的那一步路，多付出的那一份心，多努力的
那一份坚持以及由此带来的感动和召唤起的力量。

“战马”皮包

“百鸟朝凤”皮包“百鸟朝凤”皮包

乔雪近照

乔雪 （前排中） 与宁夏职业艺术学院大学生手工
皮雕团队的合照 本文图片均由受访者提供

乔雪：让传统手工皮艺焕发生机
胡雪慧

乔雪：让传统手工皮艺焕发生机
胡雪慧

苏州吴中文艺人才晋京办展苏州吴中文艺人才晋京办展

用青春的方式理解围棋
乔骏阳

《棋魂》剧照 出品方供图

《遍地英雄下夕烟——致敬脱贫攻坚的人们》剧照
胡 尧视频截图
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改革开放使中国文艺和文化的语境发生了历史
性的变革。对于一个画家来说，这种变革要求画家
在变革中求发展，在文化观念上处理好传承与创新
的关系，从艺术学理的角度审视历史，面向当代，
为自己的艺术寻找正确的坐标。

——中国美术家协会主席范迪安谈改革开放要
求美术在变革中求发展


